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ными продуктами питания. В частности, растет мясопе-
реработка, производство круп, муки, сахара, молока, 
сыров, сливочного и растительных масел.

В рыбохозяйственном комплексе добыча водных 
биоресурсов, по прогнозу, приблизится к показате-
лям 2021 г. Продолжается рост в аквакультуре. Про-
гноз на 2022 г. — 370 тыс. т, это примерно на 13,5 тыс. т
больше, чем годом ранее. За восемь лет показатели в 
данном сегменте удвоены.

Дмитрий Патрушев подчеркнул, что Россия продолжа-
ет исполнять экспортные обязательства, прежде всего, 
перед дружественными странами. Наше продовольствие 
востребовано в мире и сегодня поставляется более чем в 
150 государств. По прогнозам, объем внешней торговли 
в 2022 г. составит около 40 млрд долл.

Основными задачами на 2023 г. и на перспективу явля-
ются дальнейшее стабильное производство продукции, 
а также рост показателей, особенно по тем направлени-
ям, где пока не достигнуты ориентиры Доктрины продо-
вольственной безопасности. Для этого аграрии в первую 
очередь должны быть обеспечены всеми необходимыми 
ресурсами. Поэтому под особым контролем остается до-
ведение средств. В 2022 г. была проработана возможность 
авансирования затрат сельхозтоваропроизводителей.
В результате показатели существенно выше, чем во все 
предыдущие годы — по основной госпрограмме доведено 
около 90%. В 2023 г. практика авансирования будет про-
должена. Средства поступят в субъекты до конца 2022 г.

Министр сельского хозяйства Дмитрий Патрушев вы-
ступил (14 декабря — ред.) в рамках «правительственного 
часа» в Государственной Думе, где представил информа-
цию о текущей ситуации в агропромышленном комплек-
се и задачах на 2023 г. По словам главы Минсельхоза,
в 2022 г. отечественное сельское хозяйство демонстри-
рует достойные результаты, индекс сельхозпроизводства 
ожидается на уровне 103,5%. Растениеводы добились 
рекордных сборов зерна — более 159 млн т в бункерном 
весе, в чистом будет около 150 млн т. Урожай сахарной 
свеклы, сои, рапса, картофеля, овощей и фруктов также 
выше предыдущего.

Министр отметил, что за последние годы российский 
АПК сделал серьезный технологический рывок и именно 
он гарантирует стабильные урожаи, делает возможным 
планомерный рост показателей. В частности, год от года 
увеличивается использование минеральных удобрений.
В 2018 г. вносили 39 кг/га, в 2022 г. — уже 60 кг. Энер-
гообеспеченность организаций АПК за неполные пять 
лет выросла на 5,8 млн л. с. Площадь обработки сред-
ствами защиты растений увеличена на 11%, или до более
10 млн га. Благодаря этой работе и другим мерам уро-
жайность зерновых за пять лет выросла с 25 до 34 ц/га.
Животноводы в 2022 г. также увеличивают объемы про-
изводства. По молоку ожидается показатель на уровне
32,5 млн т, по мясному направлению — 16 млн т.

Пищевая и перерабатывающая промышленность пол-
ноценно обеспечивает продовольственный рынок основ-

ОбзОр сОбытий в АПК
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Другой важный ресурс — земли сельскохозяйственного 
назначения. С 2022 г. Минсельхоз реализует госпрограмму 
по эффективному вовлечению в оборот сельхозземель и 
развитию мелиорации. За счет межевания и кадастровых 
работ вводится свыше 240 тыс. га. Мероприятия мелио-
ративного блока проводятся на площади 440 тыс. га, из 
которых 170 тыс. га — это новые земли, на них с 2023 г. 
начнется сельхозпроизводство.

Также Дмитрий Патрушев рассказал о работе по обе-
спечению доступности кредитных ресурсов, минеральных 
удобрений, сельхозтехники и оборудования, развитию 
отечественной селекции и генетики в АПК. Отдельно ми-
нистр остановился на ценовой ситуации на внутреннем 
продовольственном рынке, отметив, что действующий 
комплекс мер позволяет сохранять стабильность, темпы 
роста цен в нашей стране ниже мировых.

Особое внимание в докладе было уделено вопросам 
повышения качества жизни на селе. «Перед российским 
агропромышленным комплексом стоят большие задачи. 
Мы планомерно движемся к их решению. Но при этом 
обязаны думать о тех, кто каждый день, невзирая на 
любые сложности и вызовы, делает результаты своими 
руками», — подчеркнул Дмитрий Патрушев.

За 2020–2021 гг. мероприятия госпрограммы комплекс-
ного развития сельских территорий охватили более 8 млн 
человек. Появилось около тысячи новых объектов здра-
воохранения, образования, культуры, социальной сферы 
и коммунальной инфраструктуры. Новое жилье за счет 
сельской ипотеки и других механизмов госпрограммы при-
обрели 102 тыс. семей. По оценке, в 2022 г. мероприятия 
охватят еще 1 млн человек. Ведется реализация 850 проек-
тов благоустройства, 130 проектов комплексного развития, 
13 тыс. семей улучшат условия жизни за счет льготной сель-
ской ипотеки и других механизмов. В 2023 г. госпрограмма 
затронет 1,5 млн человек. В планах в том числе улучшение 
жилищных условий для 11 тыс. семей.

Кроме того, по словам министра, госпрограмма повышает 
социальную ответственность бизнеса — наблюдается рост 
внебюджетных инвестиций, интерес социально ориентиро-
ванных инвесторов к развитию села. Так, на 183 млрд руб.
бюджетных средств, предусмотренных на 2020–2023 гг., 
объем внебюджета составляет 230 млрд руб.

В ходе «правчаса» Дмитрий Патрушев отметил высо-
кий уровень взаимодействия с депутатами Госдумы, что 
позволяет вместе эффективно решать важные задачи 
российского АПК. Это касается в первую очередь законо-
творческой деятельности. Так, за период с 2018 по 2022 г.
принято 72 закона, из которых 16 — в 2022 г. Сейчас в 
Госдуме на рассмотрении находятся еще 10 инициатив 
Минсельхоза.

По материалам mcx.gov.ru/press-service/news/
Налоговую льготу в Тульской области с 2023 г. смогут 

получить инвесторы, которые осуществляют многомилли-
ардные вложения в свиноводство и производство кормов 

для животных, сообщает пресс-служба облдумы. Соот-
ветствующие изменения внесены в региональный закон 
«О налоге на имущество организаций». «Организации, 
осуществившие за период с 1 января 2023 г. до 31 декабря 
2028 г. включительно капитальные вложения в указанные 
сферы сельхозпроизводства в объеме более 4 млрд руб., 
будут освобождены от уплаты налога на имущество орга-
низаций в отношении вновь созданного, приобретенного, 
модернизированного, реконструируемого имущества, ис-
пользуемого непосредственно в процессе производства 
продукции свиноводства и кормов для животных», — гово-
рится в сообщении. Отмечается также, что будет учитывать-
ся имущество, состоящее на балансе в качестве объектов 
основных средств после 1 января 2023 г.

 interfax-russia.ru/center/news/lgotu- 
Рыбоводам необходимо максимально использовать 

доступные меры господдержки как на федеральном, так 
и на региональном уровне, отметили участники Ассоциа-
ции «Росрыбхоз». Но даже этого может не хватить для 
выполнения целевых показателей стратегии. Несмотря 
на положительную динамику, темпы роста аквакультуры 
в этом году недотягивают до заложенных в стратегии раз-
вития до 2030 г., отметили в ассоциации. Цифры, назван-
ные на заседании правления 15 декабря, говорят о росте 
объемов производства товарной рыбы и рыбопосадочного 
материала по итогам трех кварталов до 273,5 тыс. т, что на 
1,3% выше уровня 2021 г. Однако в отраслевой стратегии 
развития закладывался рост вдвое больше — на 2,6%.

Уходящий год председатель правления Росрыбхо-
за Василий Глущенко охарактеризовал как непростой.
«Но, думаю, в целом то, что мы практически намечали, у 
нас выполнить получится, — предположил он, подчеркнув 
важность использования в этих условиях всех доступных 
рыбоводам мер господдержки, в том числе в регионах. — 
На будущий год нам надо усиливать работу с субъектами 
на местах по всем направлениям».

Директор департамента регулирования в сфере рыб-
ного хозяйства и аквакультуры Минсельхоза Евгений Кац 
указал, что вопросы импортозамещения, которые вновь 
вышли на первый план, привели к тому, что обращения к 
правительству о необходимости компенсации затрат по 
созданию предприятий для производства кормов и ры-
бопосадочного материала были частично удовлетворены. 
В частности, с 2023 г. начнет действовать механизм ком-
пенсации капзатрат для заводов по производству рыбных 
кормов. «Заявлено до девяти проектов по строительству 
заводов. Это Карелия, Осетия, Мурманск и ряд других 
регионов. Остается вопрос, связанный с компенсацией 
строительства заводов по посадочному материалу, — 
рассказал представитель Минсельхоза. — Думаю, что в 
2023 г. мы его уже решим — и по механизму, и по источ-
нику финансирования».

Как сообщает корреспондент Fishnews, для рыбоводных 
хозяйств на федеральном уровне предусмотрены и другие 
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По мнению специалистов, климатические изменения 
позволяют эффективно выращивать растительноядных 
рыб не только в южных регионах страны, где они являются 
традиционными объектами культивирования, но и в сред-
ней полосе. Кроме того, толстолобики и амур включены 
в перечень видов для рыбохозяйственной мелиорации и 
подходят для зарыбления водоемов, а в последующем — 
вылова рыбаками. Себестоимость таких рыб заметно ни-
же, чем карпа, не говоря уже о лососевых или осетровых, 
поэтому они более доступны для населения.

«Эту рыбу разбирают люди и будут брать. Дешевле, 
вкусно, себестоимость меньше и кормов почти не на-
до», — перечислил аргументы в пользу растительнояд-
ных рыб Василий Глущенко. По его словам, по карповым в 
последние годы проделан большой объем селекционной 
работы, в результате чего в распоряжении рыбоводов 
имеется достаточное количество пород и продуктивных 
кроссов. «Но в развитии выращивания растительноядных 
рыб появился застой. А зря. Надо сейчас этим направ-
лением хорошенько заняться», — обратился руководи-
тель ассоциации к представителям подведомственных 
Росрыболовству научных организаций.

Участники заседания также подняли ряд проблемных 
вопросов: о требованиях к рыбоводам строить очистные 

варианты господдержки: субсидии на содержание племен-
ного маточного поголовья рыб, возмещение части затрат на 
страхование ценных видов рыб, целевые гранты. Но самой 
востребованной мерой остаются льготные кредиты по став-
ке до 5%. Если в 2021 г. предприятия Росрыбхоза привлекли 
на льготных условиях более 441 млн руб. заемных средств, 
то в 2022 г. объем кредитов уже превысил 635 млн руб.

Введенный нулевой НДС при реализации племенной 
рыбы, молоди и эмбрионов в ноябре был продлен еще 
на два года — до конца 2024 г. Члены ассоциации также 
отметили актуальность вопроса о повышении порога до-
ходов, освобожденных от НДС, до 350 млн руб. вместо 
нынешних 60 млн руб. для предприятий на режиме ЕСХН.

С учетом экономической ситуации перспективным на-
правлением для отечественного рыбоводства было на-
звано расширение выращивания растительноядных видов 
рыб. По информации Росрыбхоза, последние пять лет в 
России объемы выращивания растительноядных колеба-
лись на уровне 48,1–52,2 тыс. т. Тогда как в мире, соглас-
но данным Продовольственной и сельскохозяйственной 
организации Объединенных Наций (ФАО), толстолобики 
и белый амур лидируют среди объектов товарной аква-
культуры: на них приходится четверть объема продукции 
этого сектора.
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сооружения, о непрозрачной оценке земли под прудами, 
о завышенном залоге, которым сопровождаются даже 
льготные кредиты, о недостаточной компетентности ин-
спекторов территориальных управлений Росрыболов-
ства. Руководители хозяйств говорили о необходимо-
сти обновления методических рекомендаций и других 
нормативных актов, о задержках в некоторых регионах 
при выдаче ветеринарных сопроводительных документов 
на перевозку рыбоводной икры, личинок и молоди рыб 
во время нерестовой кампании. А реальной поддержкой 
бизнес назвал снижение, пусть даже временное, количе-
ства проверок на предприятиях.

fishnews.ru/news/46132
В Великом Новгороде в конце декабря на межрегио-

нальном совещании обсудили вопросы промысла, лю-
бительской рыбалки и аквакультуры на Северо-Западе 
страны. В мероприятии приняли участие заместитель 
руководителя Росрыболовства Василий Соколов, за-
меститель председателя правительства Новгородской 
области Илья Маленко, руководство Северо-Западного 
теруправления Росрыболовства, а также представители 
органов исполнительной власти субъектов.

Василий Соколов отметил, что Северо-Западный регион 
показывает впечатляющую динамику в области аквакуль-
туры. «В то же время именно внутренние водоемы являют-
ся наибольшим местом притяжения для наших граждан. 
Поэтому крайне важно соблюсти баланс интересов между 
разными видами использования, как водных ресурсов, так 
и водных биоресурсов. Вместе с задачей по сохранению 
рыбных запасов, мы должны думать о развитии бизнеса 
в части промышленного рыболовства, о предоставлении 
водоемов для выращивания рыбы, и о любительском ры-
боловстве», — отметил Василий Соколов.

На совещании обсудили положительную динамику 
промысла: вылов водных биоресурсов на водоемах в 
зоне ответственности СЗТУ за 11 месяцев 2022 г. достиг
35,5 тыс. т. Основу вылова составляют квотируемые ви-
ды — 26,5 тыс. т, неквотируемых объектов добыто более 
9 тыс. т. Отдельно отмечено, что добыча морских водо-
рослей в Северном бассейне почти в два раза превысила 
показатели 2021 г. — до 1154 т.

На базе теруправления создана рабочая группа по во-
просам любительского рыболовства. В настоящее время 
совместно с наукой и общественниками прорабатывается 
вопрос о разрешении любительского лова лосося в реке 
Нарва в Ленинградской области. Подготовлены предло-
жения по внесению изменений в Правила рыболовства 
для Западного бассейна в части применения плавных 
сетей и отмены запрета на любительское рыболовство с 
применением жерлиц на озере Ильмень. Большое значе-
ние в решении отраслевых вопросов имеют региональные 
рыбохозяйственные советы, такие совещательные органы 
созданы в Ленинградской и Вологодской областях, в нояб-
ре 2022 г. совет сформирован в Псковской области.

Об экспедиционных исследованиях на водных объектах 
в 2022 г. рассказала директор Северо-Западного филиала 
Всероссийского НИИ рыбного хозяйства и океанографии 
(ГосНИОРХ им. Л.С. Берга) Марина Мельник. Вместе с пла-
новыми исследованиями большая работа проделана для 
развития аквакультуры в регионе: разработаны рецеп-
туры комбикормов для сиговых видов рыб, технологии 
по формированию и содержанию ремонтных стад суда-
ка и нельмы в индустриальных условиях, подготовлены 
рекомендации по повышению продуктивности объектов 
аквакультуры с использованием методов гибридизации. 
В 2023 г. будут продолжены научно-исследовательские 
работы для повышения продуктивности объектов аква-
культуры, также продолжится мониторинг состояния во-
дных биоресурсов и среды их обитания.

На заседании были представлены доклады о современ-
ном состоянии и перспективах развития рыбного хозяй-
ства в регионах Северо-Запада, обсуждались результаты 
поддержки рыбопромышленников и рыбоводов, а также 
реализация новых проектов в сфере рыбопромышлен-
ного комплекса.

   fish.gov.ru/news/2022/12/23/  
В Салехарде начал работать первый в Ямало-Ненецком 

автономном округе цех по производству рыбной муки. 
Объект был открыт на базе ООО «Салехардский комби-
нат» при поддержке правительства ЯНАО. Предприятие 
сразу смогло перейти на замкнутый и безотходный цикл 
производства.

Одним из основных покупателей новой продукции 
комбината является производитель мяса из Ижевска. 
Он использует рыбную муку в качестве компонента ком-
бикормов для животных. С другими контрагентами ве-
дутся переговоры. «Рынок рыбной муки остается одним 
из наиболее привлекательных для российских рыбопе-
реработчиков. И хотя Ямал не ставит себе задачу побо-
роться за первенство в производстве муки в России, для 
развития этого направления у комбината сегодня скла-
дываются весьма благоприятные условия. Предприятия 
агропромышленного комплекса в стране обеспечива-
ют устойчивый спрос на данный продукт», — отметил
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Анатолий Маркин, заведующий сектором развития рыбо-
хозяйственного комплекса департамента АПК ЯНАО.

В современном цехе размещено все необходимое 
технологическое оборудование, позволяющее перера-
батывать до трех тонн рыбных отходов в сутки. Выход 
готового ценного белкового продукта составляет 5–12% 
от исходного рыбного сырья.

При реализации проекта по безотходному производ-
ству основной акцент делается на сохранение экологии 
региона. Для этого Салехардским комбинатом выбран 
принципиально новый подход к промышленному пище-
вому производству, исключающий вредные выбросы в 
окружающую среду. «Переработка рыбных отходов и ло-
ма в муку — это безопасная и рациональная технология. 
Рыбная мука в дальнейшем используется агропромыш-
ленными предприятиями в качестве кормов для живот-
ных и удобрений», — рассказал генеральный директор
ООО «Салехардский комбинат» Владимир Попов.

По материалам mcx.gov.ru/press- 
В Архангельске в центре развития аквакультуры на базе 

Высшей школы рыболовства и морских технологий САФУ 
состоялось открытие цеха по производству рыбных кормов 
мощностью 500 т в год. Об этом сообщает пресс-служба 
НОЦ «Российская Арктика». Задача ученых — создать в 
Архангельске не только научную базу для исследований, 
но и запустить пилотный проект, в котором будут отрабаты-
ваться технологии импортозамещения, изучаться послед-
ние новинки в сфере аквакультуры с учетом региональной 
специфики. «Раньше мы зависели от импортных кормов, 
поэтому вклад САФУ в разработку рецептур рыбных кор-
мов очень важен. Рады положенному началу и ждем, когда 
наши производители смогут пользоваться этой продукци-
ей», — подчеркнула министр АПК и торговли Архангель-
ской области Ирина Бажанова.

Сегодня производители области ориентированы на 
выращивание форели. В 2026 г. завершится проект по 
обследованию и поиску водоемов Поморья под аква-
культуру для бизнеса. Научные рекомендации открывают 
возможность производства других видов рыбы с учетом 
специфики рек и озер региона. Центр развития аквакуль-
туры также включает в себя рыбоводческий комплекс с 
системой замкнутого водоснабжения.

 arh.mk.ru/economics/2022/12/23/v-   
Тверской «Мелькомбинат», входящий в состав Груп-

пы компаний «МЕЛКОМ», в сентябре 2022 г. вступил 
в Программу повышения производительности труда. 
Цель программы — за 3 года без дополнительных ин-
вестиций повысить на 30% производительность труда 
на предприятии, а также снизить себестоимость про-
дукции и устранить потери. Данная программа реали-
зуется в рамках национального проекта «Производи-
тельность труда» и федерального проекта «Адресная 
поддержка повышения производительности труда на 
предприятиях».

Проект программы предполагает создание на предпри-
ятии эталонного участка, где будет проведена оптими-
зация, внедрены принципы бережливого производства, 
повышена производительность труда. В связи с тем, что 
по итогам 2021 г. основная доля прибыли от реализации 
продукции «Мелькомбината» приходится на комбикор-
ма, пилотным потоком проекта был определен участок 
производства рассыпных и гранулированных комбикор-
мов, предназначенных для откорма большинства видов 
сельскохозяйственных животных и птицы, а также до-
машних животных и рыбы.

Отработка задач Программы повышения производитель-
ности труда на эталонном участке рассчитана на 6 месяцев. 
После создания образцового производственного потока 
начнется работа по оптимизации процессов на других участ-
ках. Для реализации проекта программы в ОАО «Мельком-
бинат» была создана рабочая группа из 15 сотрудников ком-
бината под кураторством экспертов Регионального центра 
компетенций при Фонде развития промышленности Твер-
ской области Сергея Шило и Александра Казанцева.

Генеральный директор ОАО «Мелькомбинат», руково-
дитель программы Олег Старовойтов: «Участие в нацио-
нальном проекте позволит нашему предприятию сократить 
издержки, повысить производительность труда, создать 
лучшие условия на рабочих местах для сотрудников всего 
предприятия. Реализация программы предполагает новый 
подход к привычным рабочим процессам, внедрение ин-
новационных моделей и отчасти изменение системного 
мышления. Оперативное внедрение этих процессов необ-
ходимо для обеспечения высокой конкурентоспособности 
нашей продукции. Важно отметить, что данная программа 
не связана с сокращением штата, напротив, она предпо-
лагает расширение и повышение компетентностей каждо-
го сотрудника предприятия. Совместно со специалистами 
регионального центра компетенций мы сможем повысить 
производительность труда и квалификацию специалистов, 
снизить себестоимость продукции без потери качества, обе-
спечить более высокую выработку и эффективность произ-
водственных процессов».

Справка. Национальный проект «Производительность 
труда» и федеральный проект «Адресная поддержка по-
вышения производительности труда на предприятиях» 
были запущены в России в 2018 г. К настоящему време-
ни к Программе повышения производительности труда 
присоединились почти 4 тыс. предприятий в 78 регионах 
страны, из них 15 — в Тверской области. Здесь работа по 
проекту началась в 2021 г. В июле на заседании прави-
тельства области было решено создать при Фонде раз-
вития промышленности Тверской области Региональный 
центр компетенций в сфере производительности труда, 
специалисты которого будут вести обучающие програм-
мы в сфере повышения производительности труда и бе-
режливого производства, мотивации работников.
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